# La Parashá En El Bet Midrash: #14 Va'era - Y Apareció

Genesis 6.2-9.35, Haftará: Ezequiel 28.25-29.21

Por: José Otero – Etz Jaim

Prohibida su distribución sin autorización previa, 2018.

# Nota importante: Para designar las comunicaciones divinas, la Torá emplea dos expresiones;

חבר – Dabar; hablar. En términos generales, *dabar* implica un tipo de comunicación en el que la voz es articulada con precisión y claridad. Por esta razón también es utilizada para designar un mensaje duro y estricto, o una comunicación directa cara a cara, ya que en ambos casos se enfatiza claridad y presión en el mensaje. Por razón de ello esta palabra esta vinculado a Luz – Or. Pues, así como la Luz nos permite ver con claridad el lugar donde estamos caminando, así la comunicación en el nivel Dabar nos deja claro el mensaje. La comunicación en el nivel Dabar es una de contenido crudo y solo el receptor que está vinculado – daat al mismo puede entenderlo. (*Si entiendes esto podrás entender parte del escrito nazareno llamado Juan*).

אמר – Amar; decir. Implica una comunicación en términos suaves, más relacionada al contenido del mensaje y la capacidad del receptor.

En muchos versículos, la Torá emplea la expresión; "el Eterno hablo a Moshe diciendo …" aunando el lenguaje suave (le'amar) con el estricto (vai'daber) y yuxtaponiendo el Nombre, que denota el atributo de misericordia divina. Por ello esa expresión no tiene un carácter duro y estricto. Sin embargo, en el versículo que da inicio a ésta parashá encontramos el nombre Elohim, que en si mismo denota el atributo de justicia estricta. Es esta conjucion de (vai'daber Elohim) lo que le da un tono severo a esta comunicación. Por lo mismo, la expresión (vai'omer) que le sigue implica una comunicación suave distinta a la introducción por (vai'daber). Gur Aryé

**Éxodo 6:2-9** *Y habló 'Elohim a Moisés, y le dijo: Yo soy YHVH.* 

**Rashi** – Le hablo con severidad porque Moshe mismo había hablado a Dios en términos duros, al decir: ¿Por qué has hecho mal a este pueblo?

**Mateo 7:2** porque con el juicio con que juzgáis, seréis juzgados, y con la medida con que medís, os será medido.

"...Yo soy YHVH."

**Rashi** – Al declarar a Moshe el nombre inefable, Dios le quiso decir: Yo soy Fiel para otorgar recompensa a los que marchan delante de mí.

3 Yo me aparecí a Abraham, a Isaac y a Jacob como 'El-Shadday, pero con mi nombre YHVH no me di a conocer a ellos.

"Yo me revele..." - Me di a conocer...

**Rashi** – Como El Shadday. Queria decirle: Yo les hice promesas, y con respecto a todas ellas les dije: "Yo soy Dios Omnipotente".

El Shadday – Este nombre expresa el concepto del poder divino para imponer limites a la Creación. Pero también implica la idea de suficiencia absoluta. En Genesis 17.1, Rashi traduce el versículo como: "Yo soy Aquel que posee suficiente poder en Mi divinidad para toda criatura" Shaddai (שדי) es un compuesto (que suficiente). Por consiguiente, este nombre esta directamente relacionado con el hecho de hacer promesas y cumplirlas, ya que implica que El posee el poder suficiente para hecerlo (Gur Arye).

Estar "envuelto en" que es sinónimo de conocer el nombre El Shadday implica estar consciente que el Creador es Aquel que satisface todas mis necesidades y sus promesas son verdad.

# "...pero con mi nombre YHVH no me di a conocer a ellos."

Rashi – Aquí no esta escrito "no les di a conocer" este Nombre, sino "no **me** di a conocer" con este Nombre. Queria decir: "Yo no era conocido por ellos con mi cualidad de veracidad, por la cual Mi Nombre es llamado, "el Eterno", que significa: Yo soy Fiel para hacer que mi palabra se verifique. Así pues, Yo les había hecho una promesa, pero todavía no la he cumplido.

Lo que busca decir Rashi es que aun los patriarcas conociendo el Nombre del Creador, Su revelación a ellos no estuvo definida por la cualidad que este nombre implica.

4 También establecí mi pacto con ellos para darles la tierra de Canaán, tierra de sus peregrinaciones en la cual vivieron. 5 Y ahora Yo he escuchado el gemido de los hijos de Israel, a quienes los egipcios hacen servir, y he recordado mi pacto.

¿Cuál es el pacto que Hashem ha recordado? El que le hizo a los patriarcas, quienes fueron fieles a su pacto. Fue en el merito de ellos que Hashem va en auxilio de Israel.

### Abraham:

**Génesis 15:13-14** Y dijo a Abram: Sabe por cierto que tu simiente será forastera en una tierra no suya (y allí será esclavizada y será oprimida) cuatrocientos años. 14 Pero también a la nación que han de servir la juzgaré Yo, y después saldrán con gran riqueza.

**Génesis 15:18-21** En aquel día hizo YHVH pacto con Abram, diciendo: A tu descendencia daré esta tierra, desde el río de Egipto hasta el río grande, el río Éufrates, 19 tierra del quenita, del cenezeo, del cadmoneo, 20 del heteo, del ferezeo, del refaíta, 21 del amorreo, del cananeo, del gergeseo y del jebuseo.

**Génesis 17:1-2** Era Abram de noventa y nueve años cuando YHVH se le apareció a Abram, y le dijo: Yo soy 'El-Shadday, anda delante de mí, y sé perfecto, 2 y estableceré mi pacto entre Yo y tú, y te multiplicaré en gran manera.

#### Isaac:

**Génesis 17:8** Y te daré a ti, y a tu descendencia después de ti la tierra de tus peregrinaciones, toda la tierra de Canaán, por posesión perpetua, y seré su Dios.

**Génesis 26:1-3** Hubo hambre en aquella tierra (distinta de aquella primera hambruna en los días de Abraham), e Isaac fue a Gerar, donde Abimelec era rey de los filisteos. 2 Y se le apareció YHVH, y le dijo: No bajes a Egipto, mora en la tierra que Yo te diré. 3 Habita como forastero en esta tierra, y estaré contigo, y te bendeciré, porque a ti y a tu simiente daré todas estas tierras, y confirmaré el juramento que juré a tu padre Abraham.

# Jacob:

**Génesis 35:11-12** Después le dijo 'Elohim: Yo soy 'El- Shadday: Fructifica y multiplícate. Una nación y una congregación de naciones procederá de ti, y reyes saldrán de tus lomos. 12 La tierra que di a Abraham y a Isaac, te la doy a ti; también a tu simiente después daré la tierra.

Estos versículos nos ayudan a entender la relación que tiene el nombre El Shadday con el Nombre YHVH que será dado a conocer a los israelitas en Egipto. La implicación de la severidad con la que Elohim hablo a Moshe está ligado a estas promesas. Dios habló a Moshe en términos severos por que este había visto la acción del Faraón como un mal ocasionado por Hashem. Por ello Hashem le responde con una afirmación envuelto en el atributo de severidad como respuesta a la pregunta que Moshe de porque lo había enviado: La misión de Moshe gira alrededor del cumplimiento de las promesas de los patriarcas. La revelación del nombre El Shadday a los patriarcas nos habla de Dios ser mas que suficiente para ellos, aunque las promesas hechas a ellos no se verían de inmediato.

Sin embargo, llegado el momento, y el texto clave es; "Y ahora Yo he escuchado el gemido de los hijos de Israel..." que surge de;

**Éxodo 2:23-25** Después de muchos días, sucedió que el rey de Egipto murió, y los hijos de Israel gemían a causa de la esclavitud, y clamaron. Y por causa de la esclavitud, su clamor subió delante de 'Elohim. 24 Y oyó 'Elohim su gemido, y recordó 'Elohim su pacto con Abraham, con Isaac y con Jacob. 25 Y miró 'Elohim a los hijos de Israel, y 'Elohim los reconoció.

## "Y oyó 'Elohim su gemido..."

Job 24:12 Por la angustia gime el moribundo, Y el alma de los heridos clama por auxilio,

La respuesta de Dios al clamor de los israelitas;

6 Por tanto, di a los hijos de Israel: Yo soy YHVH, y os sacaré de debajo de las cargas de los egipcios, y os libraré de su esclavitud, y os redimiré con brazo extendido y con grandes juicios. 7 Os tomaré para mí por pueblo y seré para vosotros por Dios; y sabréis que Yo soy YHVH vuestro Dios, que os sacó de debajo de las cargas de los egipcios. 8 Y os llevaré a la tierra por la cual alcé mi mano que la daría a Abraham, a Isaac y a Jacob, y os la daré en posesión. Yo, YHVH. 9 Así habló Moisés a los hijos de Israel, pero a causa de la impaciencia de espíritu y la dura esclavitud, no escucharon a Moisés.

La redención es un proceso gradual, progresivo:

Rabenu Bahya comentando estos versículos nos dice que; "Dios liberaría a los judíos de las labores de la esclavitud incluso antes de que los dejaran irse del país y mientras todavía fueran

considerados propiedad de los egipcios. La esclavitud culmino en Tishrei, pero no partieron de Egipto sino hasta seis meses más tarde."

Tradicionalmente en el Seder de Pesaj se toman cuatro copas que simbolizan estas cuatro etapas de la redención. La meta de la redención es la adopción como hijos e inclusión en el pueblo del Dios altísimo. Este es el mensaje del Evangelio – la Buena Nueva. En la literatura de los profetas leemos como luego del gran exilio, Hashem enviará a Su Mesías como un segundo Moshe, para anunciar la redención. Según los sabios este texto alude a Mesías ben Iosef;

**Isaías 61:1-11** El Espíritu de Adonay YHVH está sobre mí, porque YHVH me ha ungido. Me ha enviado a **predicar buenas nuevas** a los abatidos, A vendar los corazones desgarrados, A proclamar libertad a los cautivos Y a los presos apertura de la cárcel; 2 A promulgar el año de gracia de YHVH, Y el día de la venganza de nuestro Dios; A consolar a todos los que lloran, 3 A comunicar la alegría a los que lloran en Sión, Dándoles hermosura en lugar de ceniza, Y óleo de regocijo en lugar de lamentos, Y el manto de alabanza en lugar de pesadumbre, Para que sean llamados árboles de justicia, Plantados por YHVH mismo, para que Él sea glorificado. 4 Reconstruirán las ruinas antiguas, Levantarán los viejos escombros; Restaurarán las ciudades destruidas, Los escombros de muchas generaciones. 5 Se presentarán extranjeros a pastorear vuestros rebaños, Y forasteros serán vuestros labradores y viñadores. 6 Pero en cuanto a vosotros, seréis llamados Sacerdotes de YHVH; Dirán de vosotros: Ministros de nuestro Dios. Comeréis la opulencia de las naciones, Y entraréis en posesión de su gloria. 7 En lugar de vuestra vergüenza tendréis doble honra, Y en vez de humillación gritarán de júbilo por su herencia. Por tanto, poseerán el doble en su tierra, Y tendrán alegría perpetua. 8 Porque Yo, YHVH, amo la justicia, Aborrezco la rapiña para el holocausto; Pero a aquellos les daré su salario fielmente, Y haré con ellos un pacto perpetuo. 9 Su descendencia será célebre entre las naciones, Y sus vástagos entre los pueblos. Los que vean reconocerán que son el linaje que bendijo YHVH. 10 Con sumo gozo me regocijaré en YHVH; Mi alma se alegrará en mi Dios, Porque me ha vestido con ropas de salvación, Me ha cubierto con el manto de la justicia, Como el novio y el sacerdote se visten espléndidamente, Y como la novia se engalana con sus joyas.

שְּׂוֹשׁ אָשְׁישׁ בִּיהוָה הָגֵל וַפְשִׁי בֵּאלהׁי כִּי הִלְבִּישׁנִי **בִּגְדִי־נִּשׁע** מְעִיל צְדָקָה יְעָמֻנִי כֶּחָתְן יְכַהַן פְּאֵׁר וְכַכַּלָה תַּעָדָה כֵלֵיהָ:

11 Porque como la tierra produce su renuevo, Y como el huerto hace brotar su simiente, Así Adonay YHVH hará brotar la justicia, Y su fama en presencia de todas las naciones.

"Así habló Moisés a los hijos de Israel, pero a causa de la impaciencia de espíritu y la dura esclavitud, no escucharon a Moisés."

Aquí la Torá nos muestra que la aceptación (creer) el mensaje redención es uno difícil por el estado en el que se encuentra la persona que lo escucha. Sobre este versículo comenta Rashi;

"Pero ellos no escucharon a Moshe. En el sentido de que no aceptaron las consolaciones que él les traía a respecto a su próxima liberación."

El estado emocional y físico en el que se encontraban no permitía que el mensaje fuera recibido por el pueblo. Según otro comentarista, en si el pueblo no le dio importancia debida al mensaje

que fue trasmitido por Moshe. Esto es importante dado que nos habla de diferentes puntos de vista de un mismo suceso, el mensaje de Moshe. En una de sus enseñanzas Rabenu Yeshua habla del mensaje de redención y los cuatro tipos de oidores;

Lucas 8:4-15 Y cuando se reunió una inmensa muchedumbre, pues las gentes de ciudad tras ciudad venían acudiendo a Él, les habló por parábola, diciendo: 5 El sembrador salió a sembrar su semilla, y al sembrarla, una cayó junto al camino y fue pisoteada, y las aves del cielo la comieron. 6 Otra cayó sobre terreno pedregoso, y habiendo brotado, se secó por no tener humedad. 7 Otra cayó en medio de las espinas, y creciendo juntamente las espinas, la ahogaron. 8 Y otra cayó en buena tierra, y habiendo crecido, dio fruto a ciento por uno. Diciendo estas cosas, exclamaba: ¡El que tiene oídos para oír, oiga! 9 Y sus discípulos le preguntaban cuál sería el significado de la parábola. 10 Él dijo: A vosotros ha sido dado conocer los misterios del reino de Dios, pero a los demás, por parábolas, para que viendo no vean y oyendo no entiendan. 11 Esta es, pues, la parábola: La semilla es la palabra de Dios. 12 Los de junto al camino son los que oyeron, pero luego viene el diablo y quita la palabra de sus corazones, para que no crean y sean salvos. 13 Los de sobre el terreno pedregoso son los que cuando oyen, reciben la palabra con gozo, pero éstos no tienen raíz; creen por un tiempo, pero en el tiempo de la prueba se apartan. 14 La que cae entre las espinas, éstos son los que oyeron, pero al continuar su camino, son ahogados por preocupaciones, riquezas y placeres de la vida, y no maduran fruto. 15 Pero la que cae en buena tierra, éstos son los que oyeron la palabra con corazón recto y bueno, y producen fruto con perseverancia.

En ocasiones el trasmisor del mensaje podría pensar que él es quien no precisa de palabras adecuadas para llevar la luz que recibe. En el siguiente segmento veremos cómo Moshe podría estar pensando que el es quien tiene el problema en hacer que el mensaje llegue:

**Éxodo 6:10-13** Entonces YHVH habló a Moisés, diciendo: 11 Entra, habla a Faraón rey de Egipto que deje ir de su tierra a los hijos de Israel. 12 Y habló Moisés delante de YHVH, diciendo: He ahí, los hijos de Israel no me escuchan, ¿cómo me escuchará Faraón siendo yo incircunciso de labios? 13 Entonces YHVH habló a Moisés y a Aarón y les dio instrucciones para los hijos de Israel y para Faraón rey de Egipto, a fin de sacar a los hijos de Israel de la tierra de Egipto.

¿Se ha preguntado, como en esta etapa de la vida de Moshe era la comunicación con el Eterno? La respuesta a esta pregunta se encuentra en el primer versículo de este segmento. Moshe salía del palacio del Paro y en un tiempo a solas hablaba con Hashem. Y Hashem comunicaba con claridad a Moshe, pero siempre según su capacidad de recibir.

#### Entonces YHVH habló a Moisés, diciendo:

נִיְדַבָּר יְהוָה אֶל־מֹשֶׁה לֵאמְׂר

En términos Kabbalisticos esto puede ser entendido como; "La Luz de YHVH trasmitió a Moisés..." Ello habla de precisión y claridad en el mensaje que está recibiendo el receptor que es en este caso Moshe. A él, Hashem le dice que en vez de los hijos de Israel, vaya ahora al Paro y le comunique lo que está recibiendo de Él. A lo que Moshe responde;

Y habló Moisés delante de YHVH, diciendo: He ahí, los hijos de Israel no me escuchan, ¿cómo me escuchará Faraón siendo yo incircunciso de labios? V.12

וִיְדַבֶּר מֹשֶּׁה לִפְגֵי יְהָוָה לֵאמֶר הָן בְּגִי־יִשְׂרָאֵל לְא־שָׁמְעַוּ אֵלֵי וְאֵיךְ יִשְׁמְעַנִי פַּרְעֹה וַאָגִי **עְרָל** שִׂפַ**תַ**יִם:

Es como si dijera: ¡Amo del Universo! ¿Si los hijos de Israel no me escuchan, es decir, no me prestan atención, como me escuchará el Faraón? ¿Si a los que le fue enviado el mensaje de la buena nueva no escuchan a Moshe, cómo lo escuchará aquel que le perjudica el mensaje? Moshe pensaba que el problema estaba en él, al decir que era incircunciso de labios. ¿Qué significa ser incircunciso de labios?

Rashi – :שַׁרָל שְׂפָּחֵים Esta expresión designa a una persona cuyos labios están obstruidos y, por lo tanto, tiene dificultad para pronunciar con claridad. Así mismo, yo digo que la expresión "orlah "יַּבְּרַלְּהֹ" siempre significa "obstrucción". Por ejemplo, en los siguientes casos: "Su oído esta obstruido" (Jeremías 6.10), donde significa que está obstruido y no puede oír; "cerrado de corazón" (Jeremías 9.25), donde significa que su corazón está bloqueado a la comprensión; "bebe tu también y obstrúyete" (Habacuc 2.16) Y el prepucio de la carne también es llamado orlah porque el órgano sexual masculino esta obstruido y cubierto por él. Igualmente, el versículo: "Y le aplicaran su orla" Levíticos 19.23, significa: aplíquenle una obstrucción y una cubierta, es decir, una prohibición que separe el fruto de comerlo. Y así mismo la frase: "Tres años será orla para ustedes" Levíticos 19.23, significa que el fruto será bloqueado y cubierto y, por tanto, apartado de la gestión.

Aun así, todo lo expuesto por Rashi de manera simple no nos contesta lo que quiso decir Moshe con esto. Por lo tanto, necesitamos la ayuda de otros sabios para entender el problema de Moshe y la explicación de Rashi.

**Targum Jonathan** - Y Moshe dijo delante de YHVH: He aquí, los hijos de Israel no me escuchan; Entonces, ¿cómo me oirá el Faraón, y yo un hombre difícil de hablar?

Moshe es quien se considera a sí mismo un hombre de difícil hablar. Moshe no tenía conocimiento de aquello que le impedía a los israelitas recibir su mensaje. El siguiente comentario explica

Daat Zkenim - "VIENDO QUE (INCLUSO) LOS HIJOS DE ISRAEL NO ME ESCUCHAN, ETC." De acuerdo con el claro significado del texto, lo que Moisés está diciendo es que la gente no lo escucha a él, entonces, ¿qué posibilidades hay de que el Faraón lo escuche? Si uno relaciona su incapacidad de escucharlo a su estado mental, es decir, que no tuvieron la oportunidad de disfrutar de los sueños del día¹, agrega que atribuye su incapacidad de escucharlo a su impedimento para hablar, y por lo tanto No los culpo. Alternativamente, tal vez Moisés no era consciente de que la Torá había dicho al lector que la razón por la que la gente no lo escuchaba era su estado mental, es decir, su impaciencia. He escuchado de mi maestro un rabino de Lisboa, que lo que Rashi quiso decir cuando describió la lógica de Moisés aquí como indiscutible, que la razón dada como su estado mental era

<sup>&</sup>lt;sup>1</sup> Una forma de decir que el arduo trabajo no les permitía fijar su atención en la esperanza que les trajo Moshe.

otra razón. Su lógica fue la siguiente. Normalmente, cuando un redentor potencial le promete a su gente que ha venido a rescatarlos de la esclavitud, se alegrarán mucho. Al ver que la reacción de los israelitas a su mensaje había sido tan negativa, ¡cuánto más negativa sería la respuesta del Faraón a sus exigentes vacaciones!

¿Qué puede causar que una persona no esté receptivo al mensaje?

Éxodo 6:26-30 Fue a Aarón y Moisés a quienes dijo YHVH: ¡Sacad a los hijos de Israel de la tierra de Egipto según sus escuadrones! 27 Ellos son los que hablaron a Faraón rey de Egipto para sacar de Egipto a los hijos de Israel. Estos fueron Moisés y Aarón. 28 Ahora bien, el día en que habló YHVH a Moisés en la tierra de Egipto, 29 sucedió que YHVH se dirigió a Moisés, diciendo: Yo soy YHVH. Habla a Faraón rey de Egipto todo lo que te hablo. 30 Pero Moisés respondió ante YHVH: He aquí, yo soy incircunciso de labios, ¿cómo, pues, me escuchará Faraón?

Aquí vemos una repetición del evento anterior solo que esta vez la repetición busca llevarnos al próximo punto;

**Éxodo 7:1-6** Entonces dijo YHVH a Moisés: He aquí, te he puesto como 'Elohim ante Faraón, y tu hermano Aarón será tu profeta. 2 Tú hablarás cuanto Yo te ordene, y tu hermano Aarón hablará a Faraón para que deje salir de su tierra a los hijos de Israel. 3 Sin embargo, Yo endureceré el corazón de Faraón, y aunque multiplique mis señales y mis prodigios en la tierra de Egipto, 4 Faraón no os escuchará. Yo pondré mi mano en Egipto, y con grandes juicios sacaré de la tierra de Egipto a mis escuadrones, mi pueblo, los hijos de Israel. 5 Y sabrán los egipcios que Yo soy YHVH, cuando extienda mi mano contra Egipto, y saque a los hijos de Israel de en medio de ellos. 6 Y Moisés y Aarón hicieron como YHVH les había ordenado. Así hicieron.

En este segmento leemos como Hashem hace caso omiso al punto de dificultad que Moshe presenta para realizar su misión. Hashem designa a Moshe como Dios de Faraón. ¿Qué significa esto? ¿Cuál es la implicación de ello?

**Rashi** – Aquí la palabra Elohim significa: juez y regidor. Dios confirió a Moshe esta autoridad para que rigiera al Faraón con plagas y tormentos.

En términos generales, la palabra Elohim plural del Eloha significa: "señorío, "autoridad" o "poder". Dependiendo del contexto, puede referirse a **Dios mismo o, a una autoridad terrenal**. Cuando se refiere a Dios indica un atributo suyo (a diferencia de YHVH que es Su Nombre propio): el hecho de que El es el "Señor" o máximo poder y autoridad en el mundo; por eso también está íntimamente ligado al concepto de Juicio y Justicia. Por extensión, también es aplicado a los dioses idolatras. Cuando se refiere a seres humanos indica su posición de autoridad sobre otros, a los jueces, como por ejemplo en;

**Éxodo 21:6** Entonces su señor lo acercará ante 'Elohim (los jueces) y lo hará llegar a la puerta o a la jamba de la puerta, y su señor le perforará la oreja con un punzón, y él le servirá para siempre.

**Éxodo 21:6** entonces su amo lo llevará ante **los jueces**, y le hará estar junto a la puerta o al poste; y su amo le horadará la oreja con lesna, y será su siervo para siempre. RV1960

**Éxodo 22:8** Pero si el ladrón no es hallado, entonces el dueño de la casa se acercará ante 'Elohim (los jueces) jurando si ha metido mano en los bienes de su prójimo, o no.

**Éxodo 22:8** Si no es hallado el ladrón, entonces el dueño de la casa se presentará ante **los jueces**, para determinar si él metió la mano en la propiedad de su vecino. LBLA

Lo ante expuesto es sumamente importante dado que nos ayudará a entender el pensamiento judío y a su vez cuando leemos textos como;

**Juan 1:18** Nadie ha visto jamás a Dios; el Unigénito **Dios**, que está en el seno del Padre, Él lo reveló.

Juan 5:22 Porque el Padre a nadie juzga, sino que todo el juicio lo encomendó al Hijo,

Juan 20:28 Respondió Tomás y le dijo: ¡Señor mío y Dios mío!

**Filipenses 2:5-7** Considerad entre vosotros lo que hubo también en Jesús el Mesías, 6 el cual, existiendo en **forma de Dios**, no quiso por usurpación ser igual con Dios, 7 sino que se despojó a sí mismo tomando forma de siervo, hecho semejante a los hombres;

**Apocalipsis 12:5** Y ella dio a luz un hijo varón, destinado a regir a todas las naciones con vara de hierro: y su hijo fue arrebatado hacia Dios y hasta su trono.

**Daniel 7:13-14** Proseguí mirando en las visiones nocturnas, y he aquí con las nubes de los cielos venía uno como hijo de hombre, y llegó hasta el Anciano de días, y lo hicieron acercarse ante Él. 14 Y **le fue concedido señorío, gloria y un reino**, para que todos los pueblos, naciones y lenguas lo sirvieran. Su dominio es dominio eterno, que nunca pasará, y su reino uno que no será jamás destruido.

Estos son los conceptos que no entendieron los gentiles que se unieron a la secta de los nazarenos y los llevó a crear una distorsión en la figura del Mesías extraño la idea presentada en la Torá y los Profetas. Esto ocurre cuando se separan de la sinagoga.

"Entonces dijo YHVH a Moisés: He aquí, te he puesto como 'Elohim ante Faraón, y tu hermano Aarón será tu profeta. Tú hablarás cuanto Yo te ordene, y tu hermano Aarón hablará a Faraón para que deje salir de su tierra a los hijos de Israel." V. 1-2

וַיָּאמֶר יְהוָהֹ אֶל־מֹשֶּׁה רָאֶה נְתַתִּיךּ אֱלֹהָים לְפַּרְעָה וְאַהַרָן אָחִידּ יִהְיֶה נְבִיאֶדְ:

יְהָיֶה נְבִיאֶך - Y Aaron será tu expositor...

**Rashi** – Esta frase designa a un hombre que expone y proclama al pueblo palabras de amonestación. La palabra nabi proviene de la misma raíz. Significa lo mismo que "praedicar" en francés antiguo.

En español el equivalente es predicador, derivado del latín *praedecir* – decir públicamente, que es la misma noción expresada en la palabra profeta.

"Tú hablarás cuanto Yo te ordene..."

**Rashi** – Quería decirle: Tu pronunciaras una vez el mensaje de cada misión, según lo hayas escuchado de mi boca, y tu hermano Aaron lo interpretara y lo explicara en los oídos del Faraón.

**Maharshal** - La función de Moshe era decir una vez al Faraón las mismas palabras que Dios le comunicara, en forma concisa; Aharon debía entonces servirle de expositor explayándose sobre el mensaje hasta que fuera entendido por el Faraón.

Siguiendo esta idea, tenemos a Moshe el comunicador y a Aaron el expositor, es decir, el que explica el mensaje hasta que el receptor, Faraón lo entienda.

"Sin embargo, Yo endureceré el corazón de Faraón, y aunque multiplique mis señales y mis prodigios en la tierra de Egipto, Faraón no os escuchará. Yo pondré mi mano en Egipto, y con grandes juicios sacaré de la tierra de Egipto a mis escuadrones, mi pueblo, los hijos de Israel." V. 3-4

## Yo endureceré el corazón de Faraón...

A primera vista, del texto de la Tora se entiende que Dios arbitrariamente endurecerá el corazón del Faraón. Pero esto contradeciría el libre albedrio que Dios le da a cada ser humano. Al respecto señala el Rambam: "No pienses aquello que dicen los tontos de las naciones de mundo, así como la mayoría de los lerdos de Israel en el sentido de que el Santo, bendito es, desde el principio de su creación decreta sobre el ser humano si será justo o malvado; esto no es así... (Al ser humano) no hay nadie que le obligue, que le imponga o que lo arrastre hacia cualquiera de estos dos caminos, sino que el mismo y por su propia decisión se inclina hacia el camino que desee" (Rambam, Hiljot Teshuba 5.2) Rashi explicará ahora como se compagina este principio cardinal de la Tora en el corazón del Faraón.

Rashi – Puesto que el Faraón ha actuado con malevolencia y se ha opuesto a Mí, y también porque Me es sabido que en las naciones (idolatras) no hay complacencia para dirigir completamente sus corazones a regresar a Mi en arrepentimiento, por estas razones, mejor es para Mi que el Faraón endurezca su corazón, a fin de que Yo aumente contra él Mis signos y ustedes reconozcan Mi poder. Y esto es algo característico del Santo bendito es; traer castigo sobre las naciones que se rebelan contra El para que Israel escuche y le teman, como se declara: "He exterminado pueblos; sus torres han sido asoladas.... Me dije: Si solo Me temieras y aprendieras la lección." Sofonías 3.6-7 Y a pesar de ello, durante las primeras cinco plagas Dios no endureció el corazón del Faraón, sino solo durante las ultimas cinco. Pues con respecto a las primeras no se dice que "el Eterno endureció el corazón del Faraón", sino "el corazón del Faraón se endureció" Tanjuma 3; Yevamot 63a

Lo que Rashi busca exponer aquí es que el Faraón decidido por sí mismo endurecerse, expresión que significa no escuchar la voz de Dios. Esto llevó que consecuentemente Dios le acabara de endurecer por completo el corazón, eliminando sobre si la oportunidad de arrepentirse dado que perdió su libre albedrio. ¿Pero realmente lo perdió o renunció a él?

Ahora hasta aquí podemos ver como la Torá presenta a Moshe como el comunicador de las palabras de Dios. No solo eso, sino que Moshe se convierte en el intermediario. Esto es importante dado que al leer en los escritos Nazarenos sobre el Señor Yeshua el Mesías, podemos ver como la sombre de Moshe toma vida en él. Por ejemplo;

**Hebreos 1:1-2** Habiendo Dios hablado en el tiempo antiguo muchas veces y de muchas maneras a los padres por los profetas, 2 en estos postreros días **nos habló por medio del Hijo**, a quien constituyó heredero de todas las cosas, por el cual también hizo el universo;

En el ideal mesiánico, la comunicación divina juega un papel importante en el plan de redención. Por ello es necesario la formación de vasijas, dispuestas a morir al Yo – Ego y hacer que el Espíritu de Mashiaj viva en él, para que las palabras celestiales puedan llegar a los terrenales. En el siguiente texto de Daniel podemos ver como Hashem le anuncia a Daniel que los trasmisores de la justicia de Dios alumbrarán a las multitudes a perpetuidad;

**Daniel 12:3** Entonces los entendidos resplandecerán como el resplandor del firmamento, y **los** que enseñan la justicia a la multitud, como las estrellas a perpetua eternidad.

Shaul de Tarso en una de sus cartas explica la importancia de trasmisor del evangelio en el plan de Dios para el mundo;

Romanos 10:13-17 Porque todo el que invoque el nombre del Señor, será salvo. 14 ¿Cómo, pues, invocarán a Aquél en quien no creyeron? ¿Y cómo creerán en Aquel de quien no oyeron? ¿Y cómo oirán sin haber quien predique? 15 ¿Y cómo predicarán si no son enviados? Como está escrito: ¡Cuán hermosos son los pies de los que proclaman buenas nuevas! 16 Pero no todos obedecieron al evangelio, pues Isaías dice: Señor, ¿quién creyó a nuestra predicación? 17 Así que la fe viene por medio de la predicación, y la predicación, a través de la palabra de Dios.

¿Entonces, como podemos en este tiempo anunciar la buena nueva a aquellos que no la han recibido? Y, ¿qué es la buena nueva?

¡Shabbat Shalom!